

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

Seccion editorial.

CORTES.

SESION DEL 22.
Congreso.

El señor Martinez de la Rosa abre la sesion á las tres, y se aprueba el acta de la anterior.

El señor marqués de Premio-Real pregunta al gobierno en que se ha fundado para permitir que circule traducido literalmente el discurso que pronunció en el Senado francés el principe Napoleon, y prohibir la contestacion que á dicho discurso ha dado el señor duque de Aumale.

El señor ministro de la Gobernacion contesta que tal medida la ha creido el gobierno conveniente, guardándose de este modo las consideraciones que se deben mutuamente los paises amigos.

Jura y toma asiento el señor Permyer.

Seccion oficial.

—LA GACETA del 22 publica el convenio celebrado entre España y Portugal para asegurar reciprocamente en ambas naciones el derecho de propiedad literaria y artistica, firmado en San Ildefonso en 5 de agosto de 1860.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

El 15 descargó sobre el pueblo de Cuevas, en la provincia de Almeria, una horrible tempestad que por espacio de cuatro horas estuvo arrojando

pedrisco y exhalaciones, ocasionando innumerables pérdidas, si bien no hay desgracia alguna personal que lamentar.

El 21 salió el vapor Leon de San Fernando para Fernando Póo, conduciendo pasajeros, víveres y metálico.

El 21 se disfrutaba de completa tranquilidad en Ceuta y Tetuan y en los alrededores de ambas plazas.

El 21 hubo en Aranjuez consejo de ministros que presidió S. M. la Reina. Todavía no pudo tomarse el citado dia en el Consejo ninguna resolucion definitiva sobre Santo Domingo por no haber llegado todavía las noticias oficiales que se aguardan. Despues del Consejo los ministros todos tuvieron la honra de comer con SS. MM.

Parece que la junta nombrada para distribuir los subsidios votados por las Cortes en favor de las victimas de las últimas inundaciones se propone entregar alguna cantidad á cuenta á la provincia de Zamora que ha sido la primera, y hasta ahora la única que ha enviado á la junta perfectamente redactados, cuantos datos eran necesarios y le habian sido reclamados. Al apresurarse la junta á tomar esta determinacion en favor de la provincia de Zamora, quiere secundar los deseos del gobierno de que los socorros se distribuyan tan pronto como sea posible y recordar á las demás provincias que si no les alcanzan luego los beneficios y los socorros es enteramente por su culpa y porque no envían á la junta los datos que son precisos para una equitativa distribucion.

Los legados que ha dejado el generoso señor Urizarren, ascienden á mas de

once mil onces de reales, de los cuales una buena parte quedará en Vizcaya, de donde el testador es natural.

Un periódico inserta un remitido en el que se propone, para que se generalicen las máquinas de labranza, que el gobierno nombre una comision compuesta de personas muy competentes que vaya á Inglaterra á examinar prácticamente las mejores máquinas de labranza, y que despues de asegurarse de las clases que puedan convenir á España, compre, por cuenta del Estado, un ejemplar de cada una; que estos modelos se remitan á la fábrica de Trubia para que se construyan los ejemplares necesarios para cada provincia, en cuyas capitales, y previo los anuncios en sus pueblos, se hagan repetidos ensayos para que los labradores vean los buenos resultados que dan, y al mismo tiempo el modo de usarlas; y que dicha fábrica las construya para los que las pidan, dándolas al coste de fábrica.

El sábado último se trabó una quimera descomunal entre un matrimonio en Alicante, y tanto se encarnizó la lucha, que la muger sacó al marido un ojo de una puñalada, dándole despues medio muerto de otra que le dió en el cuello. La agresora fué presa.

En el distrito de Villajoyosa provincia de Alicante, empezó el 21 la eleccion de diputado á Cortes. Luchan los señores Torrecilla y Barzañallana. El 21 parece que el primero que es el candidato ministerial llevaba once votos de ventaja á su contrario, ó sea 88 votos contra 77.

Se prepara una real orden circular para fijar la doctrina que deberá seguirse en materia de deudas fallidas, moratorias y perdones en materia de pósitos.

La policia de Zaragoza ha descubierto que un labrador habitante en una casa de la calle Castellana de aquella ciudad tenía á su única hija amarrada con una cadena hacia ocho meses, habiéndola sacado estenuada. La autoridad entendia en este asunto.

Anúnciase que muy pronto será objeto de exámen por la junta consultiva de guerra el modelo para infanteria, de una coraza que ha sido inventada por un castre de Amberes. Es de acero batido, tiene el espesor de tres milímetros; el forro interior es de paño de que se usen las levitas del cuerpo á que se destina. Dos carreras de botones representan la solapa de la levita, es todo bastante flexible, del peso de dos kilogramos, y pretende el inventor que la resistencia es tan grande que no pasa el metal una bala de fusil ó pistola á 25 metros. El inventor ha recibido su privilegio del gobierno belga.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegraficos siguientes:

Turio 21.—Los rumores de dimision del ministerio son falsos, pues como ya se sabe, la votacion fué favorable al ministerio. Todos los partidos han aprobado las palabras conciliadoras de Bixio y de Cavour.

A la tempestuosa sesion del 19 asistieron en la tribuna política los encargados de Negocios de España y Francia y los ministros de Inglaterra, Turquía, Suecia, Holanda, Bélgica y el primer secretario de la legacion de Prusia.

Varsovia 21.—Sigue gravísima la situacion. El pueblo parece dispuesto

(134)

Si cuida acaso del placer ajeno?

Mirad, esta preciosa flor que valdria lo menos veinte ducados en Holanda y que destino á mi esposa:

Purpureos spargam flores....

Todavía el catedrático continuaba en sus citas, cuando turbado y confuso habia cerrado mi ventana.

El mal éxito de esta tentativa me quitó los deseos de renovarla: durante algunas semanas me limité á seguir discretamente los hábitos de que llevo hablado.

Enriqueta recibía muy pocas visitas. Su madre subía á trabajar á su lado luego que las faenas domésticas se lo permitian. Entonces suspendiendo la respiracion, me aproximaba al tabique para escuchar lo que decian.

—Vuestro padre, decia la madre, estará de vuelta á las seis. Ya tengo avisados á vuestros hermanos para que podamos salir juntos.

—Tendreis que salir sin mi, madre mia, porque si dejo ese trabajo, no creo que pueda entregarse mañana. El jueves se cumple el término, bien lo sabéis.

—Sois muy necesaria á la familia, querida hija, y me alegraré de que vuestros hermanos puedan aliviaros.

—Yo me alegro por mi padre.

—Vuestro padre es fuerte y jóven todavía, á Dios gracias. No temo por él mas que las enfermedades y la edad. ... Vos podeis faltarnos, Enriqueta.

(134)

era esta humilde familia, y cuán verdaderamente grande era este hombre oscuro; pero entonces, esta austeridad, esta sumision y estas virtudes me parecían otros tantos obstáculos á mis deseos. Qué me importaba, en efecto, que las mugeres fuesen sumisas, si no sabia cómo acercarme á su amo y señor? Qué me importaba que el geómetra fuese austero, firme y laborioso, si estas cualidades, que seguramente el querria encontrar en su yerno, eran justamente las que me faltaban? Faltaba que conociese las que yo tenia en compensacion; pero tenia pocas esperanzas de obtener buen éxito. El acceso rudo de este hombre, su mirada alliva y susceptible, su palabra brusca y el ascendiente de su carácter me imponían en su presencia una especie de torpeza, que borraha todas mis ventajas.

Todos eran obstáculos; y además, como sucede siempre, cada obstáculo se trasformaba en un deseo estimulante, y á fuerza de pensar en lo difícil é imposible que me era obtener la mano de Enriqueta, llegué á formar un solo y vehemente deseo: el de obtener la mano de Enriqueta.

Esto fué lo que me decidió á tomar un partido caballeresco, pero desesperado, el de esperar la primera ocasion, y hacer á mi futura la apasionada confesion de mis sentimientos. Solo se trataba de esperar un momento á propósito para esto. Espié tanto tiempo, y tan bien, que perdí cien ocasiones, una á una, antes de hacer mi declaracion.

(135)

El momento favorable debía ser por la mañana como se echa de ver. Muchas veces subíamos juntos los dos solos, y ya habia llegado con Enriqueta á tal grado de familiaridad, que despues de haberla saludado me atrevia á dirigirle la palabra para preguntarle por su padre, ó para emitir mi opinion, ya sobre el fastidio de las largas lluvias, ya sobre el encanto de los bellos dias. Diez veces á lo menos, alentado con mi misma audacia, me impuse el deber de prorrumpir en confesiones espresivas y tiernas, cuando en el momento supremo el rubor me subia al rostro, la emocion me privaba de la palabra, y dejaba el asunto para otra ocasion en que me hallase sin rubor ni turbacion. Mientras que perdía así el tiempo, el geómetra volvió á la buhardilla, y Enriqueta no volvió á subir solo á ella.

Pero el amor es tan ingenioso! A la hora de comer, Enriqueta bajaba y subia sin que nadie la acompañase: yo me compuse de manera que pudiese hacer el viaje con ella, proyecto que me salió á las mil maravillas. No me faltaba mas que declararame, cuando la familia cambiaba bruscamente la hora de comer, y entonces me vi precisado á subir y bajar solo, tanto á mediodia como por la noche.

Un solo medio quedaba, atrevido en verdad, pero infalible, y era introducirme en el cuarto de Enriqueta bajo cualquier precepto, y allí dar salida á mis sentimientos. Muchas veces me puse en camino, y en esta ocasion todavía no me faltaba mas que no retroceder, cuando la madre de

á la lucha. Las tropas vivaquean en las plazas y se teme un conflicto, pues se dictan medidas de rigor y no producen efecto. Las señoras no se quitan el luto aunque se les ha hecho saber que serán castigadas como los hombres. El príncipe Gortschakoff va á publicar una aclaración de las concesiones hechas anteriormente.

Viena 21.—En la sesión de diputados de la Dieta el vice-presidente habló ayer de las graves dificultades de la situación y terminó diciendo que la política húngara debe ser valiente sin temeridad y prudente sin cobardía para no comprometer los triunfos conseguidos.

Trieste 21.—Los diputados de Corfú protestaron contra las palabras del ministro de las colonias que había dicho que el movimiento jónico solo era obra de algunos demócratas. El pensamiento, la idea de todos es la emancipación de Inglaterra y su unión á Grecia.

Han llegado cien cañones rayados de Londres para aumentar los de la fortaleza.

Londres 21.—En la cámara de los Lores, agitando la cuestión de Italia, dijo el ministro de Negocios extranjeros, que Inglaterra no debe intervenir en el poder espiritual del Papa.—Lord Clarendon aprobó la conducta del ministerio, pero reconociendo que Roma es necesaria á Italia como capital. Cree que se debe dejar obrar á Francia, respecto á sus tropas de ocupación, pero que Inglaterra deba impedir que cualquiera otra nación intervenga. El gobierno declaró que se abstendría de toda intervención en toda Italia.

Sarejewo 21.—La plaza de Nithisia se halla reducida por el hambre al último extremo, y es probable el degüello de la guarnición. El cónsul de Mostar, por orden del cuerpo diplomático de Constantinopla, ha partido en busca de los mont-negrinos.

Turin 22.—Garibaldi, que está muy fatigado, irá á descansar algunos días en casa del señor Treccchi, cerca de Cremona.

Fronteras de Polonia 21.—Los soldados rusos cometen robos en las calles. Los cosacos han incendiado la ciudad de Chelm con el objeto de robar; pero felizmente el incendio ha sido sofocado.

El tribunal criminal de Argelia ha visto comparecer á su presencia á un

asesino de once años. Este precoz criminal era un pastorcillo que, reuniéndose una tarde á la orilla del mar, con unas niñas de cuatro á seis años, encendió una hoguera, y arrojó á ella á una de aquellas inocentes, llamada Maria Lan-tier, de cuatro años, y la sujetó sobre el fuego, amenazando á las otras niñas con hacer lo mismo con ellas, si trataban de estorbar su inicua acción. Cuando los padres de Maria supieron el crimen y acudieron desesperados en busca de la niña, encontraron á esta moribunda y sin poder pronunciar mas que estas palabras: «Mamá, el niño malo me ha quemado.» El padre de este niño malo había sido ajusticiado por asesinato. El tribunal ha condenado al reo, que para ser criminal por completo basta había tratado de suicidarse con abayutio, á quince años de encierro en una casa de corrección.

Las riberas de Indus estaban infestadas por un enorme cocodrilo que había devorado á varios indios. Su piel era tan dura que ninguna bala lograba atravesarla. Algunos oficiales de artillería han acabado con el monstruo por el ingenioso medio siguiente: Mataron un cordero, en cuyo vientre colocaron un saquito de pólvora y otras materias combustibles capaces de inflamarse tirando de una larga cuerda, y echaron del cordero al agua. El cocodrilo se apoderó del cordero, le arrastró á una de las cavernas en que se ocultaba, y cuando se calculó que se le había tragado, los oficiales tiraron de la cuerda. Entonces se oyó un gran ruido en el fondo del agua violentamente agitada en la superficie, y el cocodrilo apareció reventado por la explosión.

A mediados de mayo se dirigirá el emperador Napoleon, no á Compiègne, como han dicho algunos periódicos, sino á Fontainebleau, donde solo permanecerá algunos días.

Se confirma la noticia de que los piemonteses acaban de derramar nuevos torrentes de sangre napolitana, en el desventurado reino de Nápoles. Las cartas del 16 dicen que en la capital habían sido fusilados cuatro reaccionarios, y sesenta en Chieta. El príncipe de Carignano había mandado una columna á la Puilla y la Basilicata, donde dominaba el país un cuerpo de 2 000 legitimistas, procedente del antiguo ejército napolitano.

La Cuestion Garibaldi comienza ya á ocupar la prensa extranjera: es inútil advertir que la cuestión Garibaldi es la que el Parlamento piemontés resolvió el 20 derrotando al célebre revolucionario. Hé aquí como defiende *La Patrie* esta nueva cuestión: «La cuestión (la exigencia debiera decirse) Garibaldi es el triunfo de una minoría violenta que despues de una larga espera cree llegada su hora; es la ruina del gobierno que trabaja sin descanso en la organización de Italia, es la sublevación contra la sabiduría y la prudencia, es el odio á todo progreso, es la ingratitud á Francia, es la patria italiana entregada á los arrebatos revolucionarios, es el ejército francés tratado de enemigo, es quizá la guerra civil si el gobierno de Victor Manuel, enérgicamente apoyado por la representación nacional y por todos los italianos ilustrados no fuese bastante fuerte para evitarla.»

En la academia de ciencias de Francia se ha dado cuenta de una curación muy original. Un médico refiere que estando en Moila, un criado suyo fué picado por una serpiente de las mas venenosas que se conocen en aquellas islas: el médico no teniendo á mano ningún alcali volátil, cauterizó la herida con un escua, pero los estragos del envenenamiento progresaban horriblemente. Entonces el facultativo dió al paciente una botella de vino de coco ó alcohol de 17 grados, que bebió, causándole inmediatamente la embriaguez. Las consecuencias del envenenamiento cesaron al punto, pero, conforme la embriaguez se fué disipando, aquellas reaparecieron, y el paciente volvió á beber, hasta que á la tercera botella quedó completamente curado.

Se van en los tribunales franceses fallos muy singulares. El consejo de guerra de Paris acaba de sentenciar en una causa que ha excitado vivísimamente la atención pública. Un cabo llamado Eugenio Roisard de 27 años, hizo conocimiento á últimos del año último con una pobre florista de diez y siete años, buélfana y hermosa. Hizola creer que era rico y se iba á casar con ella; pero al cabo de algunas semanas le declaró que no tenía ya dinero alguno, que lo que habían gastado era el primer plazo de su reenganche, y que terminando la licencia de que disfrutaba tenía que abandonar la. La muchacha

ciegamente enamorada de él, de imaginación exaltada, perdida ya á los ojos del público y cansada de la vida, le propuso un doble suicidio. Roisard á su vez enamorado y cansado tambien de la vida, consintió en ello, y despues de clavar un puñal en el corazón á la jóven, se dió á sí propio otra puñalada. La jóven murió y el jóven que se ha salvado, ha sido absuelto por el consejo á pesar de las circunstancias horribles que acompañaron á aquel sangriento drama.

Los búlgaros de la parte de Besarabia, incorporada á Moldavia, piden la reincorporación al imperio ruso y han enviado á Paris una diputación presidida por el polaco Lapinski.

Las noticias de Washington alcanzan al 6 y anuncian que los rumores de que iba á estallar inmediatamente la guerra y los preparativos marítimos que hacia el gobierno causaban un terrible pánico. El gobierno no había recibido noticias de la fortaleza de Pickens hacia algunos días. Creíase que la fortaleza había sido atacada y cortado el telégrafo. El *New-York-Herald* decía que la guerra civil se acercaba. El mismo periódico publicaba un despacho de Charleston del 5 diciendo que «el momento terrible estaba próximo y que la opinión general era que antes de veinte y cuatro horas la guerra estallaría. La agitación era extrema en la ciudad. El general Beanregad había declarado al mayor Anderson, que como es sabido, manda en el fuerte Sumter, que si en el término de 48 horas no entregaba la fortaleza, la bombardearía.»

Despues de haber hecho tanto ruido los periódicos piemonteses y aun los franceses con que Suiza había reconocido el reino de Italia, resulta ahora que la noticia era falsa: el consejo federal se ha limitado á acusar el recibo de las comunicaciones del gabinete de Turin. El consejo tampoco podía hacer otra cosa pues con arreglo á la constitucion, el reconocimiento de un nuevo reino, corresponden á la Asamblea federal, cámara de diputados y los estados reunidos y como esta Asamblea no se ha reunido, aun, el reino de Italia no está reconocido por Suiza.

La prensa extranjera conviene en que á la imprudencia de las palabras que di-

(136)

Enriqueta tomó poco á poco la costumbre de trabajar á su lado.

Gracias á las lecciones de M. Ratin, y á sus púdicos discursos, nunca me atreví á dirigir la menor palabra tierna á una muger, durante el curso de una juventud, en que no hice otra cosa que amar. Esta ócía timidez es un bien, cuyo precio reconozco. Por ella, el jóven retiene y conserva hasta los días del himeneo ese pudor natural que, una vez perdido, no se recobra ya: por ella, su corazón permanece jóven y sincero. Es se llena de sentimientos vivos y tiernos cuya salida impide la timidez, pero para hacer llevar el mas puro y rico homenaje á la que será la compañera de toda la vida.

Pero entonces me juzgaba de otra manera. Me indignaba contra mí mismo: y pensando cuántas veces esta incurable timidez había encadenado mi lengua, cuando todo me convidaba á hablar, comencé á creer que nacido torpe y estúpido acabaría por quedarme soltero, por no haber sabido declarar mis sentimientos. Felizmente la casualidad vino en mi ayuda.

Una mañana me entregaba á estos pensamientos que me desalentaban, cuando senti llamar á mi puerta. Corrí á abrir; era Lucy. La visita de esta dama me colmó de gozo, porque sabia de antemano toda la gracia lisongera de su lenguaje, y pensaba que Enriqueta no perdía una palabra de tras del tabique.

Lucy, de vuelta de una escursión por la Suiza, venia á informarse de sus copias.

(137)

medio de los cuales un jóven de mi carácter se lisonjaba de poder hallar acceso. La única cosa que animaba mis esperanzas eran los discursos de la madre. Me parecía que esta buena señora, haciendo el elogio de la honradez pobre, hablaba divinamente en favor mio, porque yo era honrado y sobre todo pobre.

Desgraciadamente, Enriqueta no dependia únicamente de su madre: y por un rasgo singular, pero natural, el carácter altivo é independiente que distinguia á todos los miembros de esta familia, se unia á una libre y completa sumision á la voluntad del jefe, que era su alma. El gémetra, hombre firme, austero y laborioso, aunque no era afable en sus maneras, ni cortés en sus formas, ejercia sobre todos los suyos el imperio poderoso y respetado del ejemplo, de la abnegación y de una intachable virtud. Su muger le profesaba un respeto lleno de veneración; y Enriqueta, mientras que una reflexion mas madura no le permitia comparar á su padre con los demás hombres, se acostumbraba á colocarle mas alto en su estimación que á la mayor parte de ellos; de tal suerte, que su pied filial, mas profunda y respetuosa todavia que tierna y expansiva, había consagrado al autor de sus dias una obediencia sin limites. Su corazón y su persona solo podian pertenecer á un padre tan digno á sus ojos de guiar su elección.

Despues he comprendido con ese movimiento de admiración que humedece los ojos con tiernas lágrimas, cuán digna de interés y veneración

(132)

—Yo soy fuerte tambien y espero vivir.

—Tambien lo espero yo, hija mia; pero viene la época de estableceros.

—Yo os pertenezco, madre mia. Por otra parte prefiero esta sujecion en que vivimos juntos á otra sujecion en que os sería extraño.

—Deseais entonces un esposo rico, Enriqueta?

—No, madre mia, porque yo no sería igual suya. Pero no quiero privaros de mi trabajo para llevarlo á un amo á quien no lo debo.

—Teneis razon, Enriqueta, en no desear la riqueza. Pero pensad, hija mia, que vuestra madre es muy dichosa en medio de su sujecion y que toda su dicha proviene de su amo y de sus hijos. Una pobreza mayor todavia, pero en compañía de un esposo, es preferible á quedar soltera, Enriqueta. La desdicha proviene del vicio, pero no de la pobreza.

—Hay pocos hombres, madre mia, como mi padre.

Esto era aproximarse mucho á mí, sin apercibirse absolutamente de ello; y era tal la impresion que me causaba ya esta jóven virtuosa y altiva, que experimentaba una desazon interior llena de despecho.

La conversacion, por otra parte, no era enteramente de mi gusto. Las palabras de Enriqueta anunciaban un corazón libre á la verdad, pero fuerte y que disponia de sí mismo, y que si había sido hecho para entregarse para siempre, no presentaba esos flancos tiernos é inflamables, por

rigió Garibaldi á la diputacion de los artesanos de Milan, se debe en gran parte la profunda division que existe en el Parlamento de Torino; á cuya mayoria hirieron aquellas palabras.

Gaceta.

—DESGRACIA.—La furiosa tormenta de antayer tarde causó algunas desgracias. Segun nos dicen de Posadas, hallándose guardados bajo de un árbol un matrimonio, cayó un rayo, el cual causó la muerte instantánea del marido y dejó en muy mal estado á la mujer. Segun pudimos observar tambien cayó algun rayo ó centella hácia la campaña de este término. Si tenemos noticia de algun otro siniestro lo participaremos á nuestros lectores.

—PASAJE.—Desde la plaza de la Cons- titucion á la de las Cañas, se está abriendo un pasaje por el señor Sanchez, dueño de la magnífica fábrica de sombreros establecida en la primera de dichas plazas: se cubrirá con cristales; se colocarán tiendas á uno y otro lado y en el centro una fuente con el sobrante del agua de la fábrica. Nos congratulamos por este adelanto que introduce en esta Ciudad una mejora muy apreciada en las primeras capitales.

—CONTINUACION.—Mañana y pasado mañana continuará la santa pastoral visita en la parroquia de la Magdalena, donde empieza hoy, como ayer anunciamos.

—ALGO ES ALGO.—Ayer por fin bajó un cuarto el precio del pan. Si toda el agua que ha caido solo ha podido servir para esta baja, será necesario un nuevo diluvio para que comamos el pan barato.

—NACIMIENTOS.—Como dijimos hace pocos dias, en 1860 nacieron en esta provincia 6,034 varones; tambien nacieron en igual periodo 5,695 hembras, resultando un total de 11,749.

—QUE SE ESTABLEZCA UNO AQUI.—La administracion de *La Tutelar*, prepara, por medio de sus banqueros, la formacion, tanto en Madrid como en algunos puntos de España, de establecimientos, que á los beneficios de las actuales cajas de ahorros, reunan otros especiales, encaminados al ingreso en la compañía por medio de pequeñas cuotas semanales, quincenales ó mensuales. Creados que sean estos establecimientos, *La Tutelar* se pondrá al alcance del mas humilde jornalero.

—NOS ALEGRAMOS.—La langosta que se presentó hace dias en el término de Beuamejí, empieza á desaparecer gracias á la actividad desplegada por las autoridades para extirpar semejante plaga, que ha ocasionado algun daño á los sembrados.

—A NUESTROS VINICOLAS.—Para combatir los funestos efectos de la enfermedad de la vid, los labradores de algunos pueblos de Tarragona practican un hoyo de un palmo de profundidad inmediato á cada cepa, echando en él un puñado de azufre y cubriéndolo de tierra. El remedio es caro; pero segun nos aseguran, produce buenos resultados, y lo publicamos para conocimiento de la clase agricultora.

—PINO.—El dia 6 de Mayo próximo se subastan en la administracion subalterna de rentas estancadas de Fuente-Obejuna 100 cajones de pino envasados de pólvora, bajo el tipo de 2 rs. cada uno.

—RAPIO RADIS.—En la madrugada de uno de los últimos dias se cometió por varios desconocidos un robo en el cortijo de Peralta á legua y media de esta capital.

—EN PROGRESO.—Cada dia avanzan

mas y mas los hombres en el arte de hallar los medios de destruirse. Un periódico de Paris da la noticia de haberse inventado una carabina, dispuesta de tal modo, que un hombre puede, sin variar el arma de posicion y sin dejar por consiguiente de tener siempre á tiro á su contrario, cargarla, haciendo uso de una sola mano, y producir diez disparos por minuto. El inventor de esta nueva carabina, cuyo primer ejemplar será presentado en breve al ministro de la Guerra, se llama Mr. Danzat, y es fabricante de cuchillos, aveciadado en Sajonia.

Ahora bien: si de adelante en adelante llegamos á fuerza de investigar, á descubrir un arma capaz de destruir instantáneamente y de un solo golpe todo un ejército, ¿no es cierto que la humanidad progresa?

—DANDE LAS DAN LAS TOMAN.—Hallándose en campaña un oficial cajero de cierto batallon, recaudó unos fondos pertenecientes al cuerpo, que perdió en un azar de su fortuna.

Conociendo el compromiso de su posicion, trató de evitar las consecuencias, presentándose al coronel como victima de un robo á mano armada, contra el cual era inútil su defensa.

—¿Y no conoció Vd. á los ladrones? preguntóle el jefe.

—No señor.

—¿Conserva Vd. algunas señas particulares que puedan dar indicio?..

—Tampoco, eran varios.

—Había alguno, insistió el coronel, bajo, con una gorrita sin bisera y una especie de blusa?

—Creo que sí, balbuceó el oficial.

—Pantalón ceñido y boteguies...

—Sí señor.

—¿Y un garrote en la mano?

—Cabal.

—Lo sospechaba; si, la sota de bastos.

—PRECIO MEDIO.—El de los granos en esta provincia durante la primera quincena de Marzo último fué el siguiente: fanega de trigo 50 reales y 62 céntimos; de cebada 29 y 56; de centeno 31 y 66; de maíz 37 y 25; arroba de garbanzos 18 y 43; de arroz 29.

—A LOS PORTORES.—En el número 63 del *Boletín oficial* de esta provincia se publican las condiciones para la subasta de la conduccion diaria del correo entre Castuera y Fuente-Obejuna.

—LA NUEVA CAPRICHOSA.—Se ha repartido el número 4 de la revista universal de ambos mundos, de literatura, ciencias, música, teatro y modas, que con aquel titulo se publica bajo la direccion de la señora doña Emilia Serrano de Wilson. Del lindisimo artículo de modas que suscribe dicha señora, tomamos las siguientes lineas que podrán al corriente á nuestras bellas lectoras de las exigencias de la diosa mas inconsecuente y ligera.

«Los trages de paseo y visita varian mucho, y los últimos más aceptados en Paris eran de gró, tafetan de Lyon y futalard. Los mas en boga son de seda de Lyon, azul ó negra, cortada la falda en punta: es decir, los anchos con siete tablas, quedando la costura en medio de cada una de ellas, de modo que la falda forma el abanico, ancha del borde y estrecha en disminucion hasta la cintura: estas faldas se adornan con rizados ó tablitas hechas en la misma tela, calculando al cortarlas faldas lo que sea necesario para los pliegues, á fin de que no falte para el largo que se necesite: estas tablas generalmente son cinco ó seis y otra banda igual un poco más alta; están cogidas de distancia en distancia á lo largo con terciopelos negros: igual adorno tiene la manga.

Las manteletas son con volantes de tafetan negro, de fondo de encaje con volantes de lo mismo, y pañuelos de guipure con un gran volante de lo mismo: estos pañuelos la punta llega á

la cintura y de allí parte el volante; es lo mas elegante y rico. Para los dias de primavera, en que nose siente aún el calor demasiado, se usan manteletas de terciopelo negro con un volante de encaje, bordadas, y con un cordoncito de oro al borde.

Los sombreros que últimamente han salido de casa de madame Peyrot, son de gasa blanca, lila ó rosa figurando bieses pequeños, que concluyen hácia el medio del ala en punta: un rizado de lo mismo guarnece el borde del babilé y del ala: en el interior, rizado igual; y á los lados blanco: tambien se adornan con rosas ó margaritas.

Un sombrero hecho en casa de madame Peyrot, 102, rue Richelieu, es de paja de arroz adornado con una corona de rosas blancas. Otros con rosas, color rosa claro. Otro de paja de Italia con espiga y amapola: igual adorno en el interior.»

Variedades.

ROMA.

Un viajero español, amigo nuestro, que visitó recientemente la capital del Orbe Cristiano, tomó los siguientes apunte:

«Roma tuvo en tiempo de Tiberio 4.800000 almas y ocupó quince millas cuadradas.

Hoy tiene 160000 almas, además de 25 á 30000 forasteros; tiene 19 puertas, 13 en uso y 6 tapiadas.

La Catedral de San Pedro, tiene de largo 575 piés; ancho de la nave principal 82; la cruz 426; alto de la nave principal 136; el edificio tiene de alto 468; la cúpula tiene de circunferencia, por la parte de dentro 400, y del techo de la Iglesia hasta la cruz de la cúpula 305 escalones.

Las estatuas de los 12 apóstoles y la del Salvador que coronan el frente de la Iglesia tienen 15 piés de alto cada una.

La Catedral de Paris es 165 piés mas chica que esta y la de Londres 105 piés.

El altar mayor de la Catedral de S. Pedro, es de bronce y pesa 150.600 libras y tiene 122 piés de alto.

El palacio del Vaticano contiene 4422 piezas y 22 patios.

Se emplearon en toda la obra 108 años y 9 meses, durante el reinado de 30 Papas y costó doscientos sesenta millones de reales; sin contar los muchos efectos, materiales y riquezas que se dieron en este tiempo regaladas á la Catedral.

En las catacumbas de San Sebastian, se hallan sepultados 14 papas y mas de 170000 mártires.

Hay en Roma, casi siempre, 35 obispos, 56 cardenales, 2000 canónigos y clérigos.

Además, tiene 10000 colegiales, seminaristas, frailes y monjas; cinco basílicas patriarcales; ocho basílicas menores; 54 parroquias; quince colegiadas; 133 iglesias de clero regular; 250 conventos de ambos sexos, y 1000 oratorios públicos y particulares; nueve hospitales; dos hospicios; dos Universidades; dos seminarios; catorce colegios; 70 escuelas de ambos sexos; un colegio de sordo-mudos; 18 escuelas para hombres y mujeres; siete cuarteles; seis cárceles; varios cementerios; 775 calles; 148 plazas; 335 palacios; 30 villas ó torres, dentro de muralla; 3500 tiendas; 11 bibliotecas; 8 academias literarias; 6 jardines públicos; 12 teatros; 5 mercados; varios acueductos, entre ellos tres magníficos, por los que entran en la ciudad, cada año, 180530 metros de agua, repartida en 50 fuentes grandes monumentales; 50 pequeñas y mas de 10000 particulares.

Se cuentan mas de 6000 columnas; 8 monumentales y 13 obeliscos.

Roma consume al año, segun los registros públicos, 650000 barriles de vinos; 6600 de aguardiente; cinco millones de libras de aceite; un millon de libras de cera; 10000 bueyes; 680 búfalos; 6000 carneros; 60000 cabritos; 140000 terneras; 200000 libras de tabaco torcido y 10000 en polvo; 2200 corderos; 10000 cerdos; 5000 libras de jamon, salchichon, morcillas y butifarra; tres millones de libras de pescado de mar, rios y lagunas; 60000 libras de bacalao; 17000 libras de queso; tres millones de libras de sal; 22000 carros de carbon, tirados por bueyes; y 8000 carros de leña.

Ruedan por las calles de Roma 2000 coches públicos y particulares; 500 ómnibus, y sobre 1000 caballos de Silla.

Se consumen 25000 carros de yerba seca; 72000 fanegas de cebada; 55 millones de libras de azúcar y dulces secos; 20000 de arroz y 6000 de café y té.

La policia urbana, está á cargo de los presidarios.

El secretario de la redaccion,

ISIDORO BADIA.

Boletín religioso.

Hoy. *S. Marcos, evangelista.*

—JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia del hospital de la Misericordia.

El Excmo. é Ilmo. señor Obispo se ha dignado conceder Jubileo extraordinario hoy en el convento de la Encarnacion por el alma del señor don Marcos Roman Benitez, canónigo que fué de esta Sta. Iglesia Catedral.

En dicha santa Iglesia predicará el señor don Bonifacio Liebana, canónigo magistra de la misma.

—En la iglesia del hospital de la Misericordia tendrá lugar hoy una solemne fiesta en accion de gracias; predicará el señor don José Benitez y Madrid.

—Último dia de novena á San José en la iglesia parroquial de Santiago, á las siete de la noche.

—Quinto dia tambien de novena á S. José en el santuario de Ntra. Sra. de la Fuensanta, á las 9 de la mañana.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora de la Encarnacion, en su iglesia.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 19 de Abril. —5 por 100 consolidado á 48.65, el diferido á 42.10

—Deuda del personal 24.55

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del dia 23 de Abril de 1861, á igual hora del 24 del mismo.

Trigo.—Fanegas 117 desde 46 1/2 á 48 rs.

Cebada, no hubo venta.

—Aceite dentro de la ciudad á 58. id; en los molinos á 44. Jabon blando, á 16 cuartos libra. Carne de vaca á 58 cuartos libra.

ULTIMA HORA.

Madrid 22 á las 10 y 15 minutos de la noche.

Garibaldi muy fatigado á consecuencia de la lucha que ha sostenido últimamente en el Parlamento, se retira á descansar cerca de Caprera.

Corren rumores en Liverpool de haber muerto Lincoln.

Dice El Advertiser que don Juan y su secretario Lazeu, se han embarcado para España.

(De La Andalucia.)

TEATRO.

Funcion para hoy.

La zarzuela en 2 actos

Entre mi mujer y el negro.

La zarzuela en un acto:

Irasquito.

Entrada general 4 rs.

A las 8.

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.

CÓRDOBA.—1861

Imp. y Lit. de D. Fausto Garcia Teuá.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

Mensagerías, Galeras y Carros.

—En la administración de las diligencias del Norte y Medio-día, calle Ambrosio de Morales núm. 3, se despachan las mensagerías aceleradas de la misma Empresa, de esta ciudad á Manzanares, no invirtiendo en el trayecto mas que 50 horas, siendo convencional el precio de asientos y arrobos.

—En el parador del Puente se despachan por D. Policarpo Vergara las galeras de D. Benito Ferrer, que salen para Madrid los días pares, siendo sus precios convencionales. Admite arrobos para Málaga y su carrera.

—En el despacho de don Alfonso Maroto, calle del Potro posada de la Herradura se admiten arrobos y pasajeros para las mensagerías de D. Benito Ferrer, que salen para Madrid los días pares, á precios convencionales.

—En la misma casa de D. Alfonso Maroto se despachan sus carruajes en combinación con el ferro-carril, que harán sus salidas de Córdoba los Miércoles y Sábados para Antequera y pueblos intermedios, y entran en Córdoba, procedentes de los mismos puntos los Lunes y Jueves. Para Sevilla admite toda clase de arrobos y encargos, que saldrán de Córdoba los Martes y Viénes por el ferro-carril, y se recibirán de aquel punto los Domingos y Jueves. También admite arrobos y pasajeros para Málaga, para donde saldrán los Miércoles y Sábados.

—Se ha establecido una galera de Córdoba á Montilla que hace sus salidas de esta los días impares, se admiten arrobos y pasajeros á precios muy arreglados.

Su despacho calle del Potro, por don Alfonso Maroto.

—La empresa de mensagerías aceleradas de don Benito Ferrer, únicas de esta clase en la carrera de Madrid, ha establecido una oficina central para la percepcion y entrega de los efectos que se conduzcan en las mismas. Dicha oficina se halla situada en la calle de S. Fernando núm. 36 y está á cargo de D. Manuel Maria Reyes, en a cual se admiten arrobos y pasajeros á precios convencionales. Continúa su administración principal en el campo de la Merced número 34 como punto de partida y llegada de las galeras, y tan apropiado por la proximidad á la estación del ferro-carril. La salida de las galeras es á las 5 de la mañana un día si y otro no, invirtiendo solo 4 hasta Manzanares.

Medalla de bronce por la sociedad industrial de Paris.
NO MAS CABELLOS BLANCOS.

Mélanogéne.



Tintura por excelencia de Diequemare Ainé, de Rouen, sirve para tefiren en un minuto y en todos colores en el cabello y la barba, sin manchar la piel ni estropearla y sin olor de ninguna especie.

Esta tintura es superior á todas las que con igual objeto se emplea todos los días.

La fábrica en Rouen, calle de S. Nicolás, núm. 39.

Depósitos en Paris y en las principales peluquerías y perfumerías.

Venta al por mayor, dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Tacconnet y comp., depositarios generales.

Venta al por menor, Sevilla Lopez Blesa y comp. José Maria Aguilar Campana Jerez Sanchez y Lamadrid.

—INTERESANTE. En la

tienda nueva de don Pablo Jaria, calle de Azoricas núm. 8 se encontrarán materiales de todas clases como son suela catalana y gallega, becerros blancos superiores desde 12 rs. á 24, charoles, badanas, gom is etc etc. Toda clase de calzado de caballero, señora, niños etc. Brodequines de charol desde 50 rs. á 56 superiores, de chagrin á 52 rs. y 54 con puntera de charol. Botillas de primera de tela rusel charol con goma, las mas caras á 40 rs. Además hay surtido de todas clases, y el calzado que se descosa, como puede suceder, se vuelve á coser de balde. 4-5

DENTISTA MECÁNICO.

DON JOSÉ SERRANO Y GARCÍA,

PROFESOR DENTISTA MECÁNICO,

ofrece al público sus conocimientos y sus trabajos, en su casa habitacion, calle de San Fernando, (antes de la Feria), núm. 20.

Frecuente es en nuestros días la aparicion de pomposos anuncios, en que se trata de fascinar con exageradas alabanzas propias: frecuentes tambien los alardes de extraordinarios conocimientos, que desmentidos se ven en la práctica. Este Profesor huye de ese estilo, y excusa esas recomendaciones, limitándose á ofrecer trabajos por él ya hechos bajo todos los sistemas conocidos, desde la reposicion de un solo diente hasta una caja de dentadura completa.

En los diez años que lleva de ejercer tan difícil arte (al que se dedicó por sus anteriores conocimientos químicos y mecánicos), honrado con la confianza de muchas personas de la capital y de la provincia, ocasion ha tenido de vencer toda clase de dificultades, colocando piezas de todo género, sin ofrecerle obstáculos ni los raigones, ni cualesquiera otras deformidades de la boca. Los títulos, pues, con que cuenta y se recomienda, son trabajos anteriores, de los que ofrece muestras; y su aplicacion y su constante estudio, impulsado por el deseo de llegar á la perfeccion en tan complicado y necesario ramo, que no se limita, como por algunos se cree todavia, á disimular un defecto visible. El dentista mecánico hoy proporciona ventajas de mas alta importancia. Sobre completar y perfeccionar los órganos de la pronunciacion, suple y reemplaza sin incomodidad los huesos destinados á la masticacion, sin los que, á mas de la necesidad de privarse de muchas clases de alimentos, la digestion es penosa y consiguiente las mas veces la enfermedad del órgano mas necesario de la vida. El estudio de este Profesor en la colocacion de muelas y dientes artificiales, que establece con toda seguridad y sin molestia, le ha dado resultados que podrán conocerse y apreciarse por los certificados de personas competentes y por lo que otras de conocida verdad manifiesten por experiencia propia.

Ofrece á sus favorecedores darles á conocer los distintos sistemas y aparatos que se han empleado hasta el día; y ocupándose en la redaccion de una Memoria en la que se propone analizar esos sistemas, compararlos y deducir sus ventajas y sus inconvenientes, ofrece tambien hacer perceptibles unas y otros á cuantos le honren, facilitándoles un ejemplar de esa Memoria.

A los canteros y picapedreros.

Los que quieran contratar la saca, labra y arrimo de piedra negra de esta sierra para embaldosar las calles de esta ciudad en muchas ó pocas varas, puede avistarse con don José Ballesteros calle de Almonas núm. 35.

Barato de papel y efectos de escritorio.

Al despacho de la imprenta y litografía de don Fausto Garcia Tena, calle de San Fernando núm. 34 ha llegado un abundante y variado surtido de papel de lujo y efectos de escritorio el cual se realiza á los precios mas equitativos como se podrá ver por los siguientes lotes que para mayor comodidad de los consumidores se han formado.

Lote de 4 reales.

Una mano sencilla de papel bueno de Tolosa.—Un paquete de 25 sobres.—Una barra de lacre.—Media docena de plumas de acero con su mango.—Una pastilla de cola de boca.—Un reglero ó seguidor y un almanaque en pliego.

Lote de 8 reales.

Media caja de papel superior ondulé.—Dos paquetes con 50 sobres de la misma clase que el papel.—Una barra de lacre.—Una docena de plumas de acero.—Dos mangos de pluma.—Un seguidor de cuartillo y otro de medio pliego.—Un almanaque en libro y un lapicero de madera.

Lote de 19 reales.

Una caja de papel superior ondulé.—Una caja con 100 sobres de la misma clase que el papel.—Una barra superior de lacre.—Una docena de plumas de acero con su mango, ó una caja con 25 plumas de ave cortadas.—Un librito de memorias con su lapicero.—Un reglero.—Un cuadrillo.—Un almanaque en libro.—Un lapicero.—Un cortaplumas.

Casa francesa.

Aviso importante.—En la fonda de La Alianza en Lisboa, calle de Alcega núm. 28, se dá un magnífico servicio, y mejor trato á todos los viajantes del comercio y de cualquiera otra clase que concurren á ella; siendo además los precios sumamente equitativos.

—VENTA. Se venden dos

casas, una en la calle Montero núm. 1.º barrio de S. Lorenzo, y otra calle del Dormitorio número 2 del de Sta. Marina. Para tratar de ellas con Antonio Luque que vive la última de las dos referidas 12-10

—CASAS. Desde San Juan

próximo se arriendan las de la calle de S. Fernando núm. 100, la de Pompeyos antes alta de la Compañía núm. 1.º y el huerto denominado de la Trinidad. Su dueño vive en la calle de Letrados núm. 6.

—VIDA Y MILAGROS

DE S. FRANCISCO DE PAULA. Se vende en el despacho de la imprenta y litografía de D. Fausto Garcia Tena calle de S. Fernando núm. 34. á 2 rs. el tomo. 10-9

—ARRENDAMIENTO. El

de una casa núm. 30 antiguo y 24 moderno en la calle de Mariques de esta ciudad. D. Mariano Ferrer, su dueño, vive en frente de la administración principal de Correos.

—LIBROS RAYADOS Y

EN BLANCO. Habiéndose establecido una máquina para rayar papel con toda perfeccion en la imprenta y litografía de don Fausto Garcia Tena, se han encuadernado multitud de libros en blanco y de toda clase de rayado, los que se enagenan con la mayor equidad en su despacho calle de S. Fernando núm. 34. 10-9

—PINTURAS. En el esta-

blecimiento de droguería de don Bartolomé Lu-

que, calle Almonas núm. 11, se venden colores molidos, y bajo la direccion de un artista entendido, se pintan casas y muebles á precios módicos y á gusto de los dueños, contándose para ello con buenos oficiales. También se doran y se venden charoles de todas clases.

Precios de los colores en masa, ó ya preparados para pintar.—Blanco al óleo alvalde de 1.ª puro, á 3 rs. libra. Dicho porcelana, á 3 id. id. Azul celeste, á 3 1/2 id. id. Dicho ultramar, á 8 id. id. Verde Paris 1.ª, á 8 id. id. Dicho 2.ª, á 6 id. id. Dicho compuesto, á 4 id. id. Amarillo cromo, á 6 id. id. Dicho calamecha, á 3 id. id. Plomo, á 3 id. id. Negro, á 3 id. id. Encarnado minio, á 3 id. id. Coaba, á 24 cuartos libra. Charol copal, á 10 rs. libra. Dicho con aceite, 10 id. id. Dicho de grasilla y espíritu de vino, á 9 rs. libra.

—VENTA. Se vendé á plaza

ó á censo la casa situada en la calle de las Cabezas núm. 17 esquina á la de Caldereros de esta ciudad. La persona á quien le acomode podrá avistarse para tratar de ella con don Manuel Reon que vive en la calle de Comedias, calleja de Barreda. 13-10

—LADRILLOS. Los hay nuevos

de este año y buenos en la Carrera de la Fuen-santa núm. 13, junto al santuario del mismo nombre. Los precios serán arreglados. 5-3

—ACOJIDOS. En la dehesa

de Campoalto se admiten ganados acojidos desde primero de mayo próximo, y tambien se arrienda para desde San Miguel en adelante. En la casa núm. 26 de la calle de los Letrados darán razon de todo.

AGUA MINERAL

NATURAL DE VICHY.

Manantial de Hauterive. Esta agua alcalina está recomendada por todas las facultades de medicinas de Francia por sus excelentes efectos en las enfermedades drásticas de fondo bilioso. Sus propiedades reconstituyentes y resolutivas la han hecho adoptar por todos los médicos de Francia, Argelia, Italia, Alemania é Inglaterra que la prescriben contra las enfermedades de la vejiga, calculos urinosos, la gota, albuminaria y las enfermedades de las vias digestivas.—Siendo propiedad del gobierno francés los manantiales de Vichy, tiene uncomisionado para vigilar la exportacion de sus aguas para mejor seguridad de los enfermos en el extranjero.—Se expende en botellas tapadas con capsula de estaño, que indica el nombre del manantial y el año en que ha sido embotellada.

Venta al por mayor, dirigirse en Cádiz calle de San Francisco núm. 15, Sres. Tacconnet y Compañía.

—HALLAZGO. La persona

que hubiese extraviado de su rosario una cruz al parecer de plata con un crucifijo al parecer de oro, podrá pasar á la redaccion de este periódico donde se le indicará su paradero. 4-4

—PERDIDA. En la mañana

del miércoles 10 del corriente se extravió una sortija de aro de moda esmaltado en azul, con un brillante. Se suplica á la persona que la haya encontrado ó sepa quien la tiene se sirva pasar á la tienda de los señores Tierno Moreno y compañía, y recibirá una buena gratificacion. 6-3

—VENTA. La de dos camas

de hierro, una grande y otra mas pequeña. En la calle puerta de Osario núm. 7, estan de manifesto. 4-1

—DATILES. En la tienda de

comestibles esquina de la Espartería se ha recibido un abundante surtido de dátiles de Barbería en cajas de á libra y de á dos. 4-1

—ESTERAS. En la casa

núm. 7, plaza de la Corredera junto al Arco alto, hay un gran surtido de esteras de juncos espendidas por el mismo fabricante. Los precios serán moderados. 3-4

—LA MARQUESA DE

INARES, novela original de la señora doña Faustina Saez de Melgar. Se publica por entregas de 16 páginas en cuarto. Constando la obra de 50 á 40 entregas con hermosas láminas. Su precio un real la entrega en toda España. Se suscribe en la imprenta y litografía de don Fausto G. Tena, calle de San Fernando núm. 34. 8-1